



**INFORME DE LA RECTORA
DOCTORA ANGÉLICA VARELA LLAVONA
AL SENADO ACADÉMICO DEL RECINTO DE RÍO PIEDRAS DE LA
UNIVERSIDAD DE PUERTO RICO
REUNIÓN ORDINARIA DEL 13 DE NOVIEMBRE DE 2025
PERÍODO DEL INFORME DEL 4 DE OCTUBRE DE 2025 AL 1 DE NOVIEMBRE DE 2025**

INTRODUCCIÓN

Durante el periodo que abarca este informe, se desarrollaron iniciativas clave orientadas a fortalecer la gestión académica y administrativa del Recinto. Las acciones incluyeron asuntos relacionados con los procesos de acreditación, la atención a temas estudiantiles, las estrategias de reclutamiento y los diálogos sobre planificación institucional. Estas gestiones se realizaron en estrecha colaboración con personal gerencial, docentes, estudiantes y representantes de diversas unidades, con el objetivo de garantizar el cumplimiento de estándares de calidad y promover el desarrollo integral de nuestra comunidad universitaria. A continuación, se presenta un resumen de las actividades más relevantes realizadas en este periodo.

El 9 de octubre tuve la oportunidad de compartir experiencias enriquecedoras con exrectoras del recinto, en la cual dialogamos sobre los retos y oportunidades como mujeres en puestos de alta gerencia. Fue un momento muy significativo, de aprendizaje y reflexión acerca de la universidad a la que aspiramos.

El 17 de octubre, recibimos la visita de la Dra. Kristy A. Bishop, Vicepresidenta para Relaciones de Campo de la *Middle States Commission on Higher Education (MSCHE)* en la cual nos orientó acerca de los requerimientos y evidencias a someter en el *Suplemental Information Report (SIR)* relacionado con el estándar 6 sobre *Planificación, Recursos, y Mejora Institucional* que se enviará el 2 de marzo de 2026. Las reuniones grupales fueron muy productivas y, en especial, por la amplia participación del personal docente, personal no docente y el cuerpo estudiantil. El grupo de trabajo, (*writing group*) liderado por el doctor Don Walicek y la decana de Asuntos Académicos doctora Mirerza González, han iniciado el proceso de recopilar las evidencias para escribir el informe.

El 21 de octubre se llevó a cabo la reunión mensual con el Consejo General de Estudiantes, en la que se discutieron temas tales como: contratos y pagos a PEAF, estatus de las reparaciones al techo de la Biblioteca José M. Lázaro, logística de Casa Abierta, requerimientos para la visita de la MSCHE, entre otros.

Como parte de los réditos del Fondo Dotal asignado al Recinto, desde la Administración Central se distribuirán becas a las siguientes facultades o unidades:

- Beca Prof. Aurelio Roque- Facultad de Administración de Empresas
- Beca Prof. Aurelio Roque- Decanato de Estudiantes
- Beca Providencia y Patria Calzada- Facultad de Educación
- Fideicomiso Ángel Ramos- Facultad de Comunicación e Información

Las convocatorias estarán disponibles próximamente en cada facultad o unidad, las cuales divulgarán los requisitos para los estudiantes y la fecha límite para radicar la solicitud.

El 24 de octubre, nuestro recinto acogió a los directores y a los estadísticos de las Oficinas de Planificación Estratégica y Datos Institucionales del Sistema Universitario. El recurso fue la doctora Sarah Rosario Vásquez de la División de Investigación Institucional y Avalúo con el tema: *Diálogo estratégico institucional: Visibilización, implementación, presupuesto y herramientas de inteligencia artificial en la planificación estratégica*. Dicha actividad condujo al diálogo sobre la planificación y las experiencias y mejores prácticas en cada recinto o unidad UPR.

Por otro lado, como parte de los esfuerzos de reclutamiento, se llevó a cabo la Casa Abierta 2025 el sábado 1 de noviembre desde las 10:00 a.m. hasta las 3:00 p.m., dirigida a estudiantes de escuela superior pública, privada y *homeschoolers*. El evento ofreció:

- Actividades interactivas en facultades y escuelas.
- Orientaciones sobre admisión, ayudas económicas y programas académicos.
- Información sobre intercambios, internados, deportes, arte, organizaciones estudiantiles y más.
- Oportunidad de completar la solicitud de admisión con ayuda del personal de la Oficina de Admisiones.

El punto de encuentro fue el Centro Universitario y se requirió registro previo mediante un formulario en línea. Al evento asistieron alrededor de 2,439 personas interesadas en formar parte de la familia de gallitos y jerezanas. ¡Enhorabuena!

Finalmente, como parte de los fondos externos recibidos mediante donaciones, ingresamos la cantidad de \$161,588.70 correspondiente al periodo del 1 al 30 de septiembre. En cuanto a los fondos que recibimos de parte de la Oficina de Administración y Transformación de los Recursos Humanos (OATRH) para adiestramientos de servidores públicos por la División de Educación Continua y Estudios Profesionales (DECEP), se ingresó la cantidad de \$ 1,200,000.

A continuación, la segunda parte de este informe presenta un resumen de logros alineados con el Plan Estratégico Ruta 2024-2029 en dos de sus cinco asuntos prioritarios.

1. Sección Asunto estrategico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional (pp. 3-5)

2. Sección Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar (pp. 5-8)

Asunto estratégico A. Fortalecimiento y proyección de la investigación y actividad académica, a nivel local, regional e internacional

(Objetivo 1.1 Fortalecer el estatus de alta actividad de investigación (R2 Carnegie Classification of Institutions on Higher Education) del Recinto de Río Piedras a través de la promoción de excelencia académica, el aumento sostenido de la producción científica, la labor creativa y la expansión de colaboraciones estratégicas interdisciplinarias e internacionales)

Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe

El Recinto fue sede del *Encuentro de Cátedras UNESCO de América Latina y el Caribe*, del 28 de octubre al 1 de noviembre. El evento reunió a académicos e investigadores de 14 países, con más de 200 ponencias y la participación de 27 cátedras de la UNESCO. La actividad fue organizada por las Facultades de Educación y Estudios Generales, junto a la Cátedra UNESCO de Creación de Conocimiento, dirigida por el doctor Eduardo Aponte Hernández y co-coordinada por la doctora Eunice Pérez-Medina.

El encuentro surgió tras la renovación de la Cátedra UNESCO de Educación Superior, aprobada por la UNESCO en diciembre de 2023, y que estará vigente hasta 2027. Este evento fortalece la proyección internacional del Recinto, ofreciendo una plataforma para el intercambio académico y la visibilidad del trabajo universitario en Puerto Rico. Este evento no solo destacó el papel académico del Recinto, sino también su identidad cultural latinoamericana y su compromiso con los Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la UNESCO.

Entre los ponentes destacados estuvieron los doctores Jordi Plana, Axel Didrikson y José Joaquín Brunner, figuras clave en la educación superior internacional. Además, la Cátedra UNESCO de Educación Superior presentó un proyecto nacional, con la participación de universidades públicas y privadas de Puerto Rico. La cátedra demostró que el conocimiento no tiene fronteras y que el Recinto es un actor relevante en el diálogo global sobre la educación superior.

Participación de Investigadores de la DIIA en Congreso Internacional en Costa Rica

La División de Investigación Institucional y Avalúo (DIIA) del Recinto participó activamente en el *Congreso Latinoamericano de Educación Superior con Sentido y Pertinencia*, celebrado en Costa Rica del 7 al 10 de octubre de 2025. El equipo presentó cuatro ponencias que abordaron temas clave, como el avalúo del aprendizaje, la retención estudiantil, la validez y confiabilidad de instrumentos de investigación, la formación docente y estudiantil y la innovación en la enseñanza.

Entre los participantes estuvieron las y los doctores Elena Maldonado Vargas, Patricia Mattei Ramos, Sarah Rosario Vásquez, Héctor Aponte Alequín y la profesora Mariluz Serrano. Las presentaciones destacaron iniciativas como el Plan Institucional de Avalúo del Aprendizaje Estudiantil 2025-2029, el uso de *dashboards* institucionales, la calidad de las inferencias investigativas y proyectos de tutoría en matemáticas. La participación de la DIIA refuerza el compromiso del Recinto con la Ruta Estratégica 2029 y posiciona a la UPR-Río Piedras como líder regional en investigación y en efectividad institucional.

(Objetivo 1.3 Impulsar el establecimiento de alianzas estratégicas locales e internacionales para promover la investigación, la colaboración académica y la difusión de conocimientos lo que permita la co-creación de actividades académicas y culturales de alto impacto)

Celebración del 65 aniversario de la Tuna del Recinto

La Tuna del Recinto de Río Piedras celebró su 65 aniversario del martes 7 de octubre al viernes 10 de octubre, con una serie de actividades en el Centro Universitario. El evento incluyó una *Exposición del Archivo Histórico* en el Salón de Ensayos, con fotos, premios y tres conferencias musicales en la Sala Multiusos; *Encuentro con la música campesina* por Guerson Báez y Ricardo Villanueva. *Trasfondo histórico de la nueva canción en el repertorio de la Tuna* con Silverio Pérez e *Instrumentación de la orquesta jíbara puertorriqueña* por Orlando Laureano.

La directora Edithmarie Claudio Cruz destacó que estas actividades celebraron la trayectoria de la Tuna más antigua del continente americano, con actividad continua y concurrida. Me uno a la felicitación en el aniversario de la Tuna y a tan merecido acto de celebración en estas seis décadas y media de alegría, cultura e interpretación musical variada, adaptándose a diferentes eventos y culturas.

Conversatorio sobre el impacto de la formación teatral universitaria

El 29 de octubre de 2025 se llevó a cabo en el Teatro de la UPR un conversatorio titulado *El rol de la formación teatral universitaria en el quehacer artístico profesional de Puerto Rico*, como parte de una exhibición dedicada a la trayectoria de la profesora jubilada Idalia Pérez Garay, destacada figura del teatro puertorriqueño. El evento, organizado por el Centro de Documentación de las Humanidades, el Teatro UPR y el Departamento de Drama, estuvo moderado por el actor y periodista Mario Roche y contó con un panel de expertos del ámbito teatral académico, integrado por las/los profesores Rosalina Perales, Anamín Santiago, Jorge Rodulfo, Mariana Quiles y Sylvia Bofill. Los panelistas discutieron la importancia de la educación universitaria en la formación de artistas escénicos. Pérez Garay, además de ser homenajeada, participó como panelista y fue homenajeada por su extensa carrera como actriz, directora, profesora y fundadora del Teatro del Sesenta.

Visita de representantes de la Fundación María Zambrano

El Recinto recibió el 15 de octubre la visita de representantes de la Fundación María Zambrano y de su director, el doctor Luis Ortega Hurtado, el alcalde doctor Jesús Lupiáñez de Vélez-Málaga, España, como parte de un esfuerzo por fortalecer el intercambio académico y cultural. Durante el recorrido, guiados por la profesora Aura Díaz López, visitaron espacios históricos del campus, entre ellos, la Sala Zenobia y la Sala Juan Ramón Jiménez en la Biblioteca José M. Lázaro, que alberga una valiosa colección sobre el poeta y su esposa.

El director de la Fundación, el doctor Hurtado, destacó la importancia de conocer la huella de María Zambrano en Puerto Rico y de establecer vínculos con la UPR. Entre los asistentes estuvieron autoridades de la fundación, expertos en la obra de Zambrano y representantes del recinto, tales como el doctor Luis A. Ferrao Delgado, la doctora Nancy Abreu Báez, la doctora Marisol Gutiérrez Rodríguez y el profesor Javier Almeyda-Loucil. La Fundación María Zambrano se dedica a preservar y difundir el legado de la filósofa española.

Asunto estratégico B. Transformación educativa, operacional y de infraestructura esencial para la calidad formativa y bienestar

(Objetivo 2.1 Fortalecer la transformación educativa mediante la integración de tecnologías y modelos innovadores en la enseñanza y el aprendizaje, promoviendo la capacitación continua de docentes, no docentes y estudiantes en competencias digitales y el uso de plataformas virtuales)

Inauguración Makerspace de la Facultad de Administración de Empresas

La Facultad de Administración de Empresas inauguró el *Makerspace*, un laboratorio de innovación y emprendimiento ubicado en el salón Osuna 310. Este espacio fue posible gracias a un donativo de *Bank of America*, que también ha financiado becas para estudiantes de MBA y un certificado profesional.

El *Makerspace* está equipado con tecnología avanzada como una pantalla interactiva *ViewSonic* de 86", computadoras Dell, impresoras 3D y láser, escáner, cámara de video y estaciones de trabajo. Está abierto a estudiantes subgraduados y graduados para desarrollar ideas de negocio, crear prototipos y fortalecer habilidades técnicas y de liderazgo. La doctora Arleen Hernández, Decana Asociada, destacó que el espacio busca ser inclusivo y accesible, no limitado a cursos específicos, y que también servirá a la comunidad. El objetivo es vincular la universidad con el entorno profesional y fomentar la creatividad y la práctica.

(Objetivo 2.3 Ampliar la oferta académica y los servicios de apoyo universitario para adaptarlos y rediseñarlos ante los cambios demográficos y al perfil diverso del estudiantado, asegurando que sus necesidades actuales y futuras sean atendidas mediante programas flexibles, inclusivos, de calidad y orientados a su desarrollo integral y éxito académico)

Feria Anual de Empleo e Internados 2025 de la Facultad de Administración de Empresas

La Facultad de Administración de Empresas (FAE) celebró con éxito su Feria Anual de Empleo e Internados 2025, reuniendo a destacadas empresas locales e internacionales en busca de talento estudiantil. El evento permitió a los estudiantes presentar sus credenciales, establecer contactos profesionales y explorar oportunidades laborales y de internado en sus áreas de estudio.

El estudiante Alberto Ortiz, presidente del Consejo de Estudiantes de la FAE, destacó que la feria facilita la conexión entre estudiantes y reclutadores, fortaleciendo el vínculo entre la academia y el sector empresarial. Los estudiantes valoraron la actividad como una oportunidad para acercarse al mundo laboral y demostrar sus habilidades.

Participaron empresas como First Bank, Oriental, Morgan Stanley, Bank of America, Banco Popular, PwC, Crowe, United Health Group, Deloitte y el United States Coast Guard, entre otras. Con esta iniciativa, la FAE reafirma su compromiso con el desarrollo profesional de su estudiantado y con la promoción de oportunidades de internado.

Feria Organizaciones Estudiantiles

El Recinto promueve una experiencia universitaria integral a través de una amplia variedad de organizaciones estudiantiles. Estas organizaciones, lideradas por estudiantes, fomentan el aprendizaje, la resolución de problemas y la interacción social.

Durante la Feria de Organizaciones Estudiantiles, realizada el 8 de octubre en el Centro Universitario, los estudiantes pudieron conocer e integrarse a asociaciones académicas, culturales, deportivas y comunitarias. Algunas organizaciones destacadas incluyen:

- Unión Negra Antirracista: Busca representar y apoyar a estudiantes negros, promoviendo el diálogo y la integración.- Presidente Daniel Rivera.
- *Gynecology and Obstetrics Student Association*: Promueve la salud sexual y femenina, ofreciendo pruebas de ITS y productos de higiene gratuitos. Presidenta Natalia Díaz.
- Club Cine Foro: Fomenta la comunidad a través del cine y el diálogo. Presidenta Mía González.
- Tuna Bardos: Agrupación musical que ofrece apoyo, mentoría y alegría mediante la música.
- IUPI Judo: Promueve el deporte, el desarrollo personal y el sentido de pertenencia. Presidente Gabriel Morales.

Estas organizaciones no solo enriquecen la vida académica, sino que también fortalecen la comunidad universitaria y el bienestar estudiantil.

Estudiante forma parte de la selección nacional de fútbol contra Argentina

El estudiante, David Marrero, del Recinto de Río Piedras y jugador de fútbol universitario, ha sido convocado para formar parte de la Selección Nacional de Puerto Rico en un partido amistoso contra Argentina, actual campeona mundial. Su entrenador, Arsenio López, destaca su talento, versatilidad y su evolución como jugador en los últimos tres años. Esta convocatoria representa una gran oportunidad para David Marrero, quien se enfrentará a figuras de élite del fútbol internacional. Felicitaciones a David, quien nos representa con orgullo.

(Objetivo 2.7 Promover un entorno de condiciones justas y de bienestar integral (p.ej. físico, mental, social, financiero, ambiental) para los estudiantes, docentes, no docentes, fomentando el acceso equitativo a programas y servicios de apoyo)

Segunda edición 5K Vamos por la IUPI en el Recinto de Río Piedras

El Recinto celebrará su carrera de *5K Vamos por la IUPI* el domingo 16 de noviembre a las 4:30 p.m., en el campus. El evento busca recaudar fondos para estudiantes atletas y este año está dedicado a la periodista y exalumna Ivonne Solla y al atleta y exalumno Alfredo “Api” Romero. La inscripción general tuvo un costo de \$30.00 y la inscripción tardía de \$35.00. La entrega de la camiseta y el número será hasta el 13 de noviembre en el Centro Universitario y también estarán disponibles el día del evento.

Las categorías incluyen:

- *Overall* masculino y femenino
- Por edades: 15–19, 20–29, 30–39, 40–49, 50–59, 60+ (masculino y femenino)
- Silla de ruedas (masculino y femenino)

Los premios incluyen:

- *Overall:*
 - 1º: \$300 | 2º: \$200 | 3º: \$150 | 4º: \$125 | 5º: \$100
- Otras categorías:
 - 1º: \$100 | 2º: \$75 | 3º: \$50
- Medallas para quienes crucen la meta (con número visible en la camiseta)

Campaña para la seguridad en las calles llega al Recinto

El 15 de octubre, el Recinto fue sede de la campaña *Cuando la calle se queda con parte de ti*, organizada por la Fundación MAPFRE. El evento buscó concienciar a estudiantes universitarios y de escuela superior sobre la seguridad vial. A través de charlas, testimonios, materiales educativos y experiencias interactivas, como la realidad virtual y gafas especiales, se promovió la toma de decisiones responsables al conducir. También se presentó una exhibición

fotográfica con historias de víctimas de accidentes. La actividad contó con el apoyo de varias entidades gubernamentales y educativas.

Perra rescatada que forma parte del Programa de Ayuda al Empleado

En la DECEP, la perra rescatada llamada *Canela* se ha convertido en parte esencial del Programa de Ayuda al Empleado (PAE) como perra de terapia y apoyo emocional. Adoptada por la señora Myreilee Vega Pérez durante un evento en 2024, Canela fue entrenada profesionalmente y certificada como perra de terapia en 2024. Desde entonces, participa en actividades que promueven el bienestar emocional de la comunidad universitaria. Su historia representa un ejemplo de empatía, resiliencia y de cómo el amor puede ser una herramienta poderosa de transformación personal y colectiva.

A partir de este semestre, Canela será oficialmente integrada a las actividades grupales del PAE, enfocadas en el bienestar emocional de empleados y docentes. La coordinación con el PAE permitirá establecer un calendario de visitas periódicas en distintas unidades del Recinto.

Presentación de *The Railroad Line O' Crime* en el Teatro de la UPR

El Teatro de la Universidad de Puerto Rico presentó la obra *The Railroad Line O' Crime* el 30 de octubre de 2025, como parte de su temporada *Teatro de los Espíritus*. La puesta en escena estuvo a cargo del Taller de Teatro Lírico, dirigido por la profesora Celia Sotomayor y adscrito al Departamento de Música. La obra, con libreto original creado por estudiantes, combina ocho piezas de distintos géneros teatrales y musicales para narrar historias de personajes criminales vivos y muertos, con giros inesperados. El espectáculo ofreció una experiencia única que mezcla drama, humor, música, actuación y danza, en un espacio escénico que desafía los límites entre realidad y ficción. El taller promueve la formación integral en artes escénicas, explorando géneros como ópera, zarzuela, opereta y teatro musical contemporáneo.

LOGROS, RETOS Y DESAFÍOS POR OFICINAS ADSCRITAS A RECTORÍA

Como parte de este informe se incluye un anexo con los logros, retos y desafíos de las unidades adscritas a Rectoría: [INFORME UNIDADES ADSCRITAS A RECTORÍA - NOVIEMBRE 2025](#)

NOMBRAMIENTOS DE CONFIANZA

- 1) Sr. Noel L. Vargas Seín, Director Auxiliar de los talleres de Mantenimiento Preventivo en la Oficina para la Conservación de las Instalaciones Universitarias (OCIU), Decanato de Administración

CIRCULARES RECINTO DE RÍO PIEDRAS

9 de octubre de 2025	Día del Procurador Estudiantil
10 de octubre de 2025	Invisten al Lcdo. Antonio García Padilla como miembro correspondiente de la Academia de Ciencias de la República Dominicana
14 de octubre de 2025	Visita de la Dra. Kristy A. Bishop Vicepresidenta de la MSCHE
20 de octubre de 2025	Semana del Profesional de Recursos Humanos y Relaciones Laborales
20 de octubre de 2025	Jornada de Salud Mental en el escenario laboral
20 de octubre de 2025	Charla sobre el cáncer de seno en arroz y habichuelas, y actividad lazo humano
21 de octubre de 2025	Semana de los Analistas Financieros
22 de octubre de 2025	Implementación de la Nueva Política de Educación a Distancia del Recinto de Río Piedras
22 de octubre de 2025	Hablando claro mi pareja y yo: traductores del amor y del “¿qué dijiste?
23 de octubre de 2025	Comité de Ética del Recinto de Río Piedras
23 de octubre de 2025	Designación de Comité de Propiedad Intelectual
23 de octubre de 2025	Semana del Economista: 19 al 25 de octubre de 2025.
23 de octubre de 2025	Semana del Mercadeo 19 al 25 de octubre de 2025
24 de octubre de 2025	Felicitación Mes y Día del Profesional del Trabajo Social
27 de octubre de 2025	Traslado de Transformador- Luma Energy
30 de octubre de 2025	Trabajos de asfalto en el Recinto

Ángelica Varela Llavona
Ángelica Varela Llavona, Ph. D.
Rectora